

INFORME SECTOR SALUD IV REGION

La salud regional es un sector que, como muchos otros, refleja la desmedrada situación global de nuestra región.

I .- Problemas Fundamentales del Sector-1990.-

El diagnóstico inicial de la salud regional, nos mostró graves carencias similares a las que afectan al resto del país.

Esto se traduce en grandes déficit de recursos humanos y materiales, que incidían en la mantención de indicadores de salud por debajo de los promedios nacionales.

Fundamentalmente, estos indicadores mostraban niveles preocupantes en lo que respecta a desnutrición y mortalidad infantil. Las patologías de adultos también mostraban detrimentos específicos en enfermedades puntuales como silicosis, tuberculosis y enfermedades mentales.

También, como se sabe de otras regiones, el problema creado por la municipalización de la salud era severo en cuanto al incumplimiento de programas específicos, y nula coordinación con los diversos establecimientos del Servicio de Salud.

Otro aspecto hasta cierto punto novedoso, lo constituyó la negativa constatación de serios problemas de contaminación ambiental.

Sin embargo, el hecho más relevante de esta apreciación, fue el visualizar las realidades diametralmente diferentes entre las diversas provincias que conforman la región, y, la injusta distribución de los recursos entre ellas en los últimos años.

II.- Acciones y Programas en Desarrollo 1990 .-

- 1.- Realización de un diagnóstico cada vez más afinado sobre las necesidades de Recursos Humanos en la Región, conjuntamente con un catastro de los requerimientos de Infraestructura y Equipamiento necesario para los Hospitales de la Región.

- 2.- Creación de la Dirección de Atención Primaria (DAP) que optimice la coordinación y gestión de la salud municipal.
- 3.- Programa de reforzamiento de Atención Primaria en las peores comunas de la Región (6 peores comunas en Limarí y Choapa).
- 4.- Revitalización del Departamento de Salud Ambiente.
- 5.- Programa de abordaje de la enfermedad de Chagas a través de la infestación de vinchucas.
- 6.- Creación y convocación de Comisión que aborde drogas y delincuencia (multisectorial).
- 7.- Concurso para especialización de médicos integrales de la Región, en especialidades requeridas por las distintas provincias.
- 8.- Ejecución de diversos proyectos de implementación - del sector en Hospitales, Postas y Consultorios, a lo largo de la región, por un valor aproximado de 300 millones de pesos.
- 9.- Suplementación económica de los 9 hospitales de la región por un valor de más de 32 millones de pesos-mensuales, lo que se ha traducido en reparación de estructuras, aseo, pinturas, reparación y restablecimiento de servicios básicos como: cocina, lavandería, caldera, asensores, etc; pago de deudas a proveedores y una mayor adquisición y dotación de medicamentos.
- 10.- Implementación y puesta en marcha de la gratuidad - de la Atención Primaria para la población de todo - tipo de atenciones para los funcionarios de salud.
- 11.- Mejoramiento interno de las relaciones con los trabajadores en los diversos establecimientos, tanto del punto de vista formal como en aspectos concretos en la mejoría de las condiciones de trabajo.
- 12.- Ampliación del horario de atención vespertino del Consultorio de Las Compañías.
- 13.- Creación de un Consejo Técnico Regional ampliado, - con participación de las autoridades del Servicio y representantes de los trabajadores, Colegios Profesionales y sectores afines. Este organismo sesiona mensualmente, debatiendo los problemas más importantes del sector.

- 14.- Confección de un documento tipo que permite, con facilidad, enunciar los diversos esbozos de proyectos, generados en cada uno de los Hospitales- y Postas de la Región.

III.- Problemas a priorizar durante 1991 en el Sector.

- 1.- Establecer la necesaria coordinación con las Municipalidades para mejorar la Atención Primaria- de Salud, focalizando dicha acción en los lugares de peores índices biomédicos.
- 2.- Dotación de los déficit tecnológicos y de recursos físicos en general, de los hospitales tipo 2 de la región: La Serena, Coquimbo y Ovalle.
- 3.- Racionalizar la Planta Directiva del Servicio de Salud.
- 4.- Iniciar la reposición del personal faltante en los diversos establecimientos.
- 5.- Focalizar los esfuerzos para lograr financiamiento, hoy inexistentes, para la implementación de la UTI del Hospital Coquimbo, de los pabellones del Hospital de Ovalle y de elementos de alta tecnología en el Hospital de La Serena.

IV .- Programas y Proyectos para 1991 .-

Los proyectos del Sector Salud, que esperan la aprobación presupuestaria para el próximo año, superan los 500 millones de pesos.

Estos proyectos son de variadas índole y mejorarían la dotación de Consultorios, Postas y Hospitales de tipo- 3 y 4 .

No obstante lo anterior, y tal como está enunciado en el numeral 14 del párrafo II, esperamos generar una - gran cantidad de proyectos con participación directa - de los profesionales que trabajan en los diversos establecimientos.

En lo relativo a programas específicos, cuya formulación está en proceso para ser ejecutados durante 1991, destaca can los siguientes:

- Programa de prevención de la enfermedad de Chagas.
- Mejoramiento de las condiciones ambientales en centros laborales (agrícolas y mineros).
- Vigilancia de las áreas susceptibles de ser contaminadas.
- Programas hacia los jóvenes: Embarazo en la adolescente, drogadicción, alcoholismo y delincuencia juvenil.
- Programa sobre la desnutrición regional.



DR. RAMON GONZALEZ MUNIZAGA
SECRETARIO REGIONAL MINISTERIAL
SALUD

La Serena, 07 de Diciembre 1990.-